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港府提出更新沿用25年的空氣質素指標。環境

局局長邱騰華表示，因採用清潔能源及落實多項

減排措施，交通費和電費將有上調壓力，幅度更

高達20%，但會分階段逐步落實。事實上，任何

減排措施都涉及龐大的資金投入及營運成本，本

港要改善空氣質素，社會各界肯定要為此付出代

價。空氣污染問題長期困擾本港，不僅損害市民

健康，更帶來巨大的社會成本。既然社會已有減

排共識，成本高昂不應成為卻步的理由，市民應

作出承擔。同時，當局在環保投入上不應採取

「不干預」政策，而應有更多的支持，推動環保

產業發展，資助大型環保設施的興建。各方共同

承擔，令香港再現藍天。

香港空氣污染的本地源頭主要來自路邊車輛廢

氣及兩電在發電過程中排出的廢氣。巴士一直被

視為路邊廢氣排放的黑手，社會早有呼聲要求全

數更換環保巴士。不過，環保巴士售價達600萬

元，較舊式巴士高逾一倍，全數更換必將大幅增

加巴士公司的營運成本。而兩電近年增加採用潔

淨能源，成本最終也是轉嫁至市民身上，這說明

要落實環保無可避免要付出較高的代價。

環顧各地政府為推動環保，都作出了大量的投

入，市民更要作出承擔，例如台灣實行垃圾徵

費，加重了市民負擔之餘，部分人甚至因違法傾

倒垃圾而被檢控；而不少西方國家因要使用潔淨

能源，市民需負擔高昂電費。因此，本港現時要

改善環保，社會各界都難免要承受電費及巴士的

加價壓力，也要容忍種種的不方便。社會既有共

識去改善環保問題，就應坐言起行，共同承擔，

不應再在成本問題上糾纏下去，令各項政策繼續

議而不決。

事實上，改善空氣質素不僅能夠減少政府醫療

衛生方面的開支，還能因為環境的改善而增加許

多經濟收益，對於社會的長遠發展利多於弊。因

此，社會不應將環保成本只視為支出，相反應視

作長遠的投資。要落實環保，除了市民的承擔之

外，當局的投入更是不可或缺。過去當局在環保

問題上一直沿襲大市場小政府的原則，變相將環

保的責任推到私人企業身上。然而，在經濟發展

上可較多交予市場自動調節，但環保問題關係社

會利益，當局必須作出更多的承擔及規劃，包括

在推動環保產業的發展上，可提供土地或稅務上

的優惠；對大型的環保設施可提供低息貸款甚或

資助，以減輕企業的成本壓力，在推動環保之

餘，也盡量減輕市民的負擔。

(相關新聞刊A2版)

關愛基金執行委員會建議撥款1億元，資助有

需要長者鑲假牙，預計有1.2萬名長者受惠。本

港牙科服務收費昂貴，貧窮長者難以負擔，關愛

資助未受政府照顧的貧窮長者鑲假牙，讓他們免

受無牙之苦，既是一項德政，亦符合關愛基金補

充福利政策不足的原則。關愛基金應積極邀請不

同界別人士參與資助項目的規劃，多方面了解、

採納社會各種意見和建議，以便更全面地幫助那

些未曾納入社福安全網的「漏網之魚」。

本港長者牙患問題嚴重。政府2001年調查發

現，76%居於院舍的65歲及以上長者，所剩下

的牙齒少於20顆，已不能維持最低咀嚼功能；

27%人更失去全部牙齒。而非居於院舍的65歲

至74歲長者中，50%人剩餘的牙齒少於20顆，

8%人則失去全部牙齒。本港的牙科治理服務主

要由私人醫生處理，要鑲假牙的成本已在7000

元左右，對於貧窮長者而言是天文數字。關愛

基金動用1億元專門資助沒有領取綜援，但正接

受社區照顧服務的長者鑲假牙，正正是幫助到

有需要而又長期被忽視的人士，減輕這些貧窮

長者的痛苦，資助建議方向正確，值得肯定。

關愛基金的一個重要功效，就是完善社會安

全網，為福利政策進行探索性的嘗試，特別是

通過向所謂「N無」人士發放津貼，紓緩他們

的生活壓力，發揮針對性的扶貧效果。關愛成

立近一年時間，已推出多個資助項目，包括資

助少數族裔語言學習、資助工廈的㜜房搬遷費

用、清貧學生遊學項目、醫療援助計劃、向無

領取綜援而租住私樓的長者發放租金津貼等，

都對那些未能納入社會安全網的弱勢社群作出

一定的照顧，得到社會的認同。當然，本港存

在不少隱性的貧窮人士，關愛基金未必考慮得

到、照顧得到，因此需要提醒、鼓勵社會人士

尤其是社福界提出更多擴大照顧範圍和目標的

建議，集思廣益，以便讓更多有需要的貧窮人

士和家庭受惠。

解決長期積累的貧窮問題，需要長遠的計

劃。關愛基金作為政府扶貧政策的重要補充，

目前的資助項目都是一次過性質，同樣需要研

究資助項目的延續性和可持續發展。關愛基金

是由政府、商界共同出資成立的。今後，關愛

基金督導委員會亦需要與政府官員、商界人

士、社福業界及市民進一步加強溝通，深入調

查、全面了解如何完善資助的政策，確保基金

用得其所，針對性更強，照顧更周全。

(相關新聞刊A4版)

環保有代價 社會共承擔 關愛基金應集思廣益完善照顧

關愛基金億元助長者鑲假牙
最快半年後推出惠1.2萬人 每個案上限7,300元

香港長者牙患問題嚴重。港府2001年調
查發現，76%居於院舍的65歲及以上

長者，所剩下的牙齒少於20顆，已不能維持
最低咀嚼功能；27%人更失去全部牙齒。而
非居於院舍的65歲至74歲長者中，50%人剩
餘的牙齒少於20顆，8%人則失去全部牙齒。

招募愛心牙醫 無牙長者優先
關愛基金執行委員會昨日開會，討論今年

在醫療、福利及教育等項目，通過向督導委
員會推薦3個資助項目，包括用1億元資助沒
有領取綜援，但正接受社區照顧服務的長者
鑲假牙。羅致光表示，每個個案資助上限為
7,300元，預計初期約有1.2萬名長者受惠。

基金會透過提供服務的機構找出有需要的長
者，並打算邀請香港牙醫學會合作，招募
「愛心牙醫」提供服務，相關計劃最快半年
後正式推行。
羅致光表示，一隻牙也沒有的長者，或者

長者只餘下數隻牙，平時只能吃流質食物或
糊仔，均會獲優先安排接受服務。他相信，
有需要鑲假牙的長者相當多，但由於牙醫供
應有限，現階段擬逐步推行計劃，先處理最
有需要的長者。

上限僅成本價 或減低吸引力
牙醫學會會長梁世民歡迎關愛基金相關建

議，認為這是推行社區牙科服務的好開始。

不過，他指出，暫時難以估計有多少牙醫會
參加計劃，惟7,300元的資助上限僅為市場
鑲牙成本價，或會減低牙醫參加計劃的吸引
力，但仍希望能夠招募200名牙醫參與。他
補充，牙醫學會稍後會召開會議，與會員商
討細節，亦會初步了解會員意向，統計願意

參與計劃的人數。

預留4,000萬 提供課餘託管
此外，關愛基金又計劃預留4,000萬元，

為有需要的小一至中三學童，提供以學生為
本的課餘託管服務。羅致光表示，已邀請有

興趣學校和機構對項目提出建議，預計將於
9月新學年推行。基金亦建議撥出5,000萬
元，一次性資助租住私人樓宇，而沒有領取
綜援的長者，預計有1.2萬人受惠，初步建
議獨居長者獲4,000元，兩名長者獲8,000
元。

香港文匯報訊（記者 嚴敏慧）公立醫院
「走數」情況嚴重，醫院管理局呆帳高築。醫
管局最新公布的2010/11年報顯示，該年度的
呆帳撥備近4,270萬元，較2009/10年度的3,447
萬元升23.9%，當中涉及非本地病人拖欠醫療
費金額，更按年大幅上升86.5%，情況令人關
注。有立法會議員表示，去年內地孕婦衝急症
室分娩人數勁升逾倍，預料不少會涉及「走數」
行為，料今個財政年度壞帳將進一步上升，促
請當局推出措施解決，包括規定新生嬰兒領取
出生證明書時，必須出示醫院付款收據。

壞帳升86.5%  撥備4,270萬
食物及衛生局昨向立法會提交醫管局

2010/2011年報。其中，醫管局上一個財政年
度呆帳撥備近4,270萬元，較2009/10年度的
3,447萬元升23.9%。而涉及「非符合資格人士」
的壞帳有2,323萬元，佔總壞賬額達逾54%，相
關金額亦較對上一個財政年度的1,235萬元壞
帳，勁升86.5%，顯示非本地病人拖欠醫療費
有上升趨勢。
醫管局表示，現時病人到門診診所及急症室

求診，須於接受診治前繳付費用；私家病人及
非符合資格人士，入院時則須繳付訂金；醫院
亦會向住院病人發出中期帳單，假如病人在出

院時未繳付尚欠的費用，醫院會發出最後帳單
通知。但該局承認，對非符合資格人士已採取
所有可能行動向他們追收欠款，但成功收回的
機會不大。

潘佩璆倡憑收據發出世紙
工聯會立法會議員潘佩璆批評，醫管局追數

失效，應效法私家醫院的收費程序改善。他又
指，去年全年有1,656宗內地孕婦「衝急症室」
分娩個案，較前年796宗飆升108%，相信當中
有不少個案「走數」，料今個財政年度有關呆
帳會進一步上升，促請當局作出對策，包括規
定新生嬰兒領取出生證明書時，必須出示醫院
付款收據，否則不會獲發出世紙。

香港文匯報訊（記者 文森）沙田威爾斯親
王醫院證實前日早上，一名「雙非」孕婦的
丈夫與一名本地孕婦的丈夫，在兒科加護病
房發生爭執，一名女醫生調解期間被誤傷左
耳及頸部，要到急症室求醫，並一度報警。2
名孕婦的丈夫向該名女醫生道歉，事件中無
人被捕。院方稱，女醫生無大礙，又指不希
望同類事件再發生，承認前線員工心理上有
壓力。

威院行政總監馮康表示，女醫生無大礙，
不需要特別支援。他重申，威院已優先處理
本地孕婦，及不接受內地孕婦，但仍有人衝
急症室分娩。
馮康不認為「雙非」孕婦到公立醫院增

加，令此類糾紛上升，又表示前線人員工作
量大，有時未能滿足所有病人期望，偶爾出
現類似情況，心理上有壓力，但認為前線同
事有處理經驗，院方亦會加強培訓。

不過，公共醫療醫生協會會長蘇潔瑩表
示，希望政府及醫管局正視問題，「院方都
不願見到類似事件發生，若因為服務資源不
足以致有爭拗，希望醫管局與政府要正視問
題」。她又表示，相信大家不會反對在資源不
足情況下，應該優先照顧本港巿民。
中大醫學院院長霍泰輝表示，醫院未發生

過同類事件，擔心「雙非孕婦」問題造成社
會分化，「擔心『雙非』問題會引起本地及
內地人的分化，甚至是仇視現象。另外，有
中介人很積極幫助內地孕婦來港衝關，這方
面當局要多下些功夫」。

香港文匯報訊（記者 謝雅寶）內
地孕婦來港產子層出不窮，有孕婦
刻意犯事「博坐監」留港產子更成
新趨勢。懲教署資料顯示，本年至
今已有8名在囚內地孕婦，其中5名或
會在服刑期間產子，相當於去年全
年的個案。懲教署表示，解釋刑期
的長短並非犯人所能控制，相信她
們不會因為希望在港產子而刻意犯
案入獄。
懲教署最新資料顯示，在2010年和

2011年分別有18名和16名在囚孕婦，
並分別有5名內地孕婦在服刑期間產
子；而今年截至昨日，19名在囚孕婦
中，8名是內地人士，其中3名在囚內
地孕婦將於預產期前出獄並遞解出
境。換言之，已有5名在囚內地孕婦
有機會在服刑期間產子，相當於去年
全年的總數。

懲教署長否認成新趨勢
有報道指有內地孕婦故意在本港干

犯輕微罪行，藉此進入懲教院舍安胎
等候生育，為子女取得居港權。懲教
署署長單日堅昨日會見傳媒時否認已
成趨勢，並指去年有5名內地孕婦在
懲教院所分娩，其刑期介乎1年至18
年，相信她們被判刑前難估計刑期長
短，即使數據顯示有所上升，亦不代
表「博坐監」成為新趨勢。
雖然內地孕婦在囚產子個案不多，

但單日堅表示，若內地孕婦為來港分
娩而刻意犯案入獄情況成為趨勢，將
會增加在囚孕婦的數目，需要更多資
源安排在囚孕婦與婦科醫生會面，對
懲教院舍的押解工作構成壓力。他
稱，目前每間院所都提供基本醫療服

務，現仍可應付有關產子需求，暫毋
須申請額外資源。

斥20億重建芝麻灣懲教所
此外，懲教署轄下各間院所去年平

均每天在囚人口有9,658人，收容率
為87%，較前年下跌4%，但部分院
所仍出現「迫爆」，如大欖女懲教所
和荔枝角收押所，去年平均分別超收
36%和12%。單日堅表示，已計劃在
大欖女懲教所重建部分設施、並把荔
枝角收押所和荔枝角懲教所合併，並
斥資逾20億元重建芝麻灣懲教所。

增聘額外人手應付退休潮
至於懲教署未來亦會出現「退休

潮」，將會增聘額外人手填補空缺。
懲教署助理署長（人力資源）鄧秉明
表示，估計未來3年因退休而自然流
失的人數有160名，而直至2015年，
更多達 2 0 0 名或以上，將會在
2012/2013財政年度，招聘45名懲教
主任和235名二級懲教助理，並在部
分招聘程序取消中文筆試，加快招聘
程序。

香港文匯報訊（記者 嚴敏慧）香港牙科服務收費昂貴，不少貧困長者未能

負擔，即使大部分牙齒已經脫落，亦未能鑲嵌假牙。關愛基金計劃撥款1億

元，資助沒有領取綜援、但正接受社區照顧服務的長者鑲假牙。基金執行委

員會主席羅致光表示，牙齒大部分或已完全脫落的長者將獲優先鑲牙，每個

個案資助上限為7,300元，預計最快半年後推行，估計有1.2萬名長者受惠。

牙醫學會歡迎建議，冀能招募200名牙醫參與計劃，但認為資助上限只為市場

成本價，或會影響牙醫參與率。計劃稍後提交基金督導委員會審批。

在囚內地孕婦監內產子增 非本地人「走數」增 公院呆帳勁升

▲香港長者牙患問題嚴重，

關愛基金計劃撥款資助長者

鑲假牙。 資料圖片
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運 動 設

施，並與

長者們傾

談。

兩地孕婦夫爭執 誤傷威院女醫生

醫
局
管
理
層
薪
酬
微
跌

香港文匯報訊（記者

嚴敏慧）醫管局管理層上

年度薪酬微跌，最高薪的

5個職位行政人員年薪合

共近1,964萬元，較前年

的1,991萬元下跌1.4%。

最高薪職位仍為醫管局

行政總裁，已離職的前行

政總裁蘇利民前年4至10

月薪酬為270萬元，接任

的現任總裁梁㟞賢前年11

月至去年3月薪酬則為172

萬元，合計兩人該年度薪

酬為442萬元，按年微跌

2.4%。第二高薪的財務

總監謝秀玲上年度薪酬為

387萬元，按年升1%；其

餘打入「5大」的高層為

新界東聯網總監馮康、聯

網服務總監張偉麟及港島

東聯網總監任燕珍，但全

部人的年薪均下調1.1%

至2.5%不等。

關 懷 長 者

■懲教署署

長單日堅

香港文匯報

記者

梁祖彝 攝

■內地孕婦衝急症室分娩人數勁升，圖為一名

內地孕婦經救護車送入屯門醫院。 資料圖片


